

CAPITANES

Moneda en el Aire

Hoy inicia la cuarta ronda de renegociación del TLC en EU, y le podemos adelantar que en la agenda será una constante el tema de medidas sanitarias y fitosanitarias, y para el sábado se hablará del tema agropecuario en su conjunto.

Esto pone en un punto muy álgido las negociaciones, ya que además de las reglas de origen, el comercio agroalimentario es de tal importancia para el Tratado, que dicen que una vez acordados sus puntos entre los tres países, se tendría casi la mitad del camino recorrido.

Es decir, si se tienen coincidencias en el tema, será muy difícil que EU se levante de la mesa, ya que **Donald Trump** se verá muy presionado por los empresarios del sector.

Sin embargo, al mismo tiempo, es uno de los asuntos más complicados y en los que ya se han dado varios choques entre México y EU.

Recordará que en la ronda pasada, en Ottawa, para el caso de frutas como las fresas, los agricultores de Florida pidieron que el País sólo exporte cuando ellos no están cosechando.

Tanto fue la inconformidad de México que **Juan Pablo Castañón**, presidente del CCE, dijo que si las peticiones no le convenían a México, se pararían de la mesa, punto apoyado por **Bosco de la Vega**, presidente del Consejo Nacional Agropecuario.

Así que arranca la cuarta ronda en Washington y quién sabe cómo acabe.

Reviven Pleito

Aquí le va otra amenaza latente en la modernización del Tratado: revivir el pleito de los camioneros.

Recordará que en el acuerdo original, EU le prometió a México que sus camiones podrían circular libremente por ese País.

Sin embargo, durante años, el sindicato de los Teamsters, el más grande de EU y dirigido por **James Hoffa**, hizo todo lo posible por frenar la entrada de vehículos mexicanos argumentando inseguridad e incumplimiento de normas ambientales.

Luego de años de litigios, en 2012 la Organización Mundial de Comercio le dio permiso a México de establecer aranceles de castigo a productos estadounidenses. En menos de tres meses, se permitió el acceso

a los camiones mexicanos, aunque con condiciones que cumplir.

Ahora, los Teamsters están presionando a Donald Trump para que incluya una cláusula en la renegociación y vuelva a cerrar el paso. Esto, claro, encaja perfecto con la narrativa del Presidente en “devolver” empleos a estadounidenses.

De confirmarse, se esperaría una fuerte reacción del equipo de **Ildefonso Guajardo** y **Kenneth Smith**, Secretario de Economía y Jefe Negociador.

El tema no es tan apremiante como otras amenazas, pero sí es una piedra más.

Más Molestia

Y para que vea el nivel de molestia que existe entre los empresarios de EU con su Presidente, aquí le van unas declaraciones de **Ed**

Bastian, CEO de Delta Airlines.

En la reunión anual Hispanic Corporate Council of Atlanta, sin mencionar al Presidente Donald Trump, dijo que su aerolínea tiene poca paciencia con las posturas proteccionistas y confirmó que ven a Aeroméxico como una extensión de Delta.

Recuerde que a través de un joint venture con Aeroméxico, adquirió el 49 por ciento de las acciones de la mexicana.

“No se qué es lo que ellos van a hacer con el muro del que tanto han hablado, pero nosotros vamos a volar sobre esa pared, como quiera que sea, no vamos a permitir que una pequeña pared se interponga entre el camino del progreso y el cuidado de las personas”.

Muy claro. Alabó la contribución de los empleados



Fecha 11.10.2017	Sección Negocios	Página 3
----------------------------	----------------------------	--------------------

hispanos a la compañía y a la ciudad de Atlanta.

Queja Petrolera

A la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), que lleva **Juan Carlos Zepeda**, ya le empezaron a llover inconformidades y no precisamente por las licitaciones de áreas que hizo recientemente.

El mes pasado, la CNH propuso algunos cambios a los Lineamientos de Perforación de Pozos que a la industria no le cayeron nada bien.

La Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos, comandadas por **Alberto de la Fuente**, manifestó su inconformidad sobre todo en el punto de daños por perforación de pozos.

Y es que la CNH plantea que el operador petrolero sea el responsable de la

integridad del pozo por todo el ciclo de vida del mismo, algo que la Asociación revira a que debe ser sólo en el tiempo de vida del contrato.

Además, la industria considera excesivos, burocráticos y sin valor agregado nuevos requisitos que pide la Comisión al momento de presentar la solicitud de autorización de perforación, sobre todo el que se refiere a la certificación emitida de un tercero que avale que el diseño del pozo es el mejor.

Para la Asociación, que agrupa a 47 empresas, entre ellas Grupo México, ExxonMobil, BP, Chevron, Diavaz, Canacol y Eni, el operador está calificado para hacer análisis y participar en aguas profundas, lo que garantiza que el diseño del pozo propuesto es el mejor.

capitanes@reforma.com



Fecha 11.10.2017	Sección Política	Página 10
----------------------------	----------------------------	---------------------

DINERO

▀ El Inai intentará poner orden al caos de donativos ▀ El bono, sólo para un sismo; el otro no alcanza
▀ La contribución de Slim, amigos y clientes

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

En su sesión de hoy el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) propondrá una serie de acciones para frenar el caótico manejo de donativos para los damnificados de los sismos, por funcionarios de los gobierno federal, estatales y de la Ciudad de México, así como de organizaciones privadas, empresas y particulares. Se sabe que han llegado contribuciones importantes del extranjero, en dólares; numerosas compañías han organizado centros de acopio, y desafortunadamente se conocen también pillerías, como las que se atribuyen a la esposa del gobernador de Morelos, Graco Ramírez. El Consejo Coordinador Empresarial, que reúne a

las organizaciones patronales del país, decidió crear su propio fideicomiso, Fuerza México. Bien. ¿Dónde están todos esos recursos, ya sea en efectivo o en especie? ¿Cómo se están gestionando? El presidente del Inai, Francisco Javier Acuña Llamas, en la reunión de hoy, propondrá las acciones para meter orden, porque en el otro extremo del hilo, millares de damnificados siguen tirados a su suerte.

EL BONO... SÓLO PARA UN SISMO

México recibirá un pago de 150 millones de dólares por la activación de un bono catastrófico tras el sismo magnitud 8.1 que golpeó al sur del país el 7 de septiembre, informó la Secretaría de Hacienda. ¿Y el otro terremoto? Ese no fue tan fuerte, según los términos del contrato. El 19/S fue de sólo 7.1, aunque posiblemente deje mayores afectaciones que el primero, según información de Fernando Galindo, subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda. Es un tecnicismo del contrato: el pago se activa sólo si el terremoto es de magnitud 7.8 grados o más. El contrato otorga una cobertura de hasta 150 millones de dólares para sismos, así como de 100 millones y 110 millones de dólares para huracanes que impacten las costas de los océanos Atlántico y Pacífico, respectivamente, según el comunicado oficial. “Además

de los recursos provenientes del bono catastrófico, el Fonden cuenta con recursos presupuestarios disponibles que ascienden a 8 mil 243 millones de pesos, así como con un seguro adicional de exceso de pérdidas de 5 mil millones de pesos”, dijo Hacienda.

SLIM, SUS AMIGOS Y SUS CLIENTES

Con la participación de 217 mil donadores, Fundación Slim reunió un total de 2 mil 373 millones 829 mil 429 pesos para apoyar labores de reconstrucción tras los sismos de septiembre. Carlos Slim informó en conferencia de prensa que la cifra se compone de 395 millones 638 mil 238 pesos producto de los donativos recibidos de parte de instituciones, fundaciones, personas del medio artístico y deportivo, así como usuarios de Telcel, Telmex e Inbursa; a esto se suman mil 978 millones 191 mil 191 pesos por parte de la fundación, de acuerdo a la promesa de quintuplicar la cifra que la sociedad civil e instituciones donaran. El monto recaudado se aplicará a contribuir en cinco tareas: 1) ayuda humanitaria para los damnificados; 2) protección estructural al patrimonio cultural en riesgo, en tanto es restaurado por los especialistas bajo la dirección de la Secretaría de Cultura; 3) reconstrucción y transformación de centros de salud y escuelas, ampliándolas y modernizándolas; 4) construcción de vivienda, y 5) reconstrucción de mercados dañados. Todo en coordinación con las autoridades locales y federales.

OMBUDSMAN SOCIAL

ASUNTO: “LA SOLUCIÓN SOMOS TODOS”

Quando leí que México lidera a América Latina en nivel de corrupción, recordé que allá por los años 80 del siglo pasado había una campaña de gobierno: “La solución somos todos”, y la gente le cambió por “La corrupción somos todos”, y en efecto, la corrupción requiere de al menos dos personas, el ciudadano y el funcionario; es imposible que exista un acto de corrupción por parte de una sola persona.



Continúa en siguiente hoja

Fecha 11.10.2017	Sección Política	Página 10
----------------------------	----------------------------	---------------------

David Jiménez La réplica sísmica será gentrificadora y endeudadora *rosa* de los damnificados.
R: Fue el lema de la innecesaria campaña del presidente López Portillo; innecesaria, ya que fue candidato único. Desde entonces, el PAN sabía negociar en *lo oscuro* con el PRI. Eso fue en los años 70 y siguen haciendo negocios.



Suárez del Real @SuarezDelReal1
 ¿Qué pasa con mis papás cerca de los 80 años? Perdieron su hogar.
 Lourdes Pérez Heras @Pipsita
 Víveres donados se venden en tianguis #CDMX#Edomex. Espero que esto no se presente en #Morelos#Cuernavaca.
 Guillermo Cinta @GuillermoCinta

El top 10 de la exportación de vehículos armados en México

RANKING	PAÍS	UNIDADES
1	Estados Unidos	1'741,512
2	Canadá	198,438
3	Alemania	65,846
4	Colombia	40,214
5	Argentina	31,254
6	Brasil	29,168
7	Chile	19,059
8	Puerto Rico	10,820
9	Italia	9,071
10	Perú	7,652
	Otros	134,862
	Total*	2'287,896

La exportación de vehículos ligeros armados en México repuntó en septiembre pasado 11.5 por ciento, para alcanzar un nuevo récord en los primeros nueve meses del año, informó la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz. La gráfica muestra los 10 principales destinos de las exportaciones, el número de vehículos que fueron vendidos en cada uno y el total.

galvanochoa@gmail.com • Regístrate en el foro: <http://www.dinero.tv/mexico/index.php>

Fecha 11.10.2017	Sección Economía	Página 26
----------------------------	----------------------------	---------------------

MÉXICO SA

► **TLCAN... se va, se va, ¿se fue?** ► **Trudeau y Trump, alineados**
 ► **Luis Videgaray: perogrullada**

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

Para la tranquilidad de propios y extraños, Luis Videgaray, “aprendiz” de canciller y aventajado alumno de la Universidad Perogrullo, ha tenido a bien informar que “México seguirá en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) si conviene al interés nacional”... y si no, pues no.

Se agradece la claridad, pero todo apunta, como desde el inicio de las “negociaciones” sobre el acuerdo trilateral, a que la decisión de quedarse o retirarse no corresponderá al gobierno mexicano, sino al salvaje de la Casa Blanca, quien, en entrevista con la revista *Forbes* (publicada justo la víspera de la cuarta ronda de “negociaciones” a celebrarse en Washington), advierte que “es necesario terminar con el TLCAN para crear acuerdos mejorados de índole bilateral”.

Y de cereza, el primer ministro canadiense, Justin Trudeau —otro “socio” y “amigo” de nuestro país—, arriba hoy a la capital estadounidense para un encuentro con Trump, a quien dejaría en claro que en el contexto del acuerdo trilateral su nación “no es el problema de Estados Unidos” (según versión de la canciller Chrystia Freeland), sino México, por ser “fuente de problemas potenciales” en las conversaciones para “modernizar” el TLCAN.

Así, flanqueado por solidarios “amigos” y “socios” como los descritos, resulta obvio que el gobierno mexicano carece de fichas para mantenerse en el juego y negociar algo sólido, de tal suerte que simplemente quedaría indefenso ante la decisión que tome el energúmeno de la Casa Blanca, la cual apoyaría Trudeau si eso le garantiza a su país amarrar un ventajoso acuerdo bilateral con su vecino del sur. Y aquí no habría sorpresa alguna, porque de tiempo atrás el dirigente canadiense pintó su raya: “primero nuestros intereses” y después, si hay tiempo, los “amigos”.

Ayer, el aventajado alumno de la Universidad Perogrullo sacó a relucir sus frases de ocasión y a los siempre atentos senadores de la República —inmersos en una de las más feroces grillas electoreras— dijo que “Méxi-

co es mucho más grande que el TLCAN y debemos de estar preparados para los distintos escenarios que puedan resultar de la negociación”. ¿Se adelantó a los acontecimientos de la cuarta ronda de “negociación”?

O tal vez el “aprendiz” de canciller leyó lo que Donald Trump declaró a la revista *Forbes*, respecto de que “el TLCAN tendrá que ser terminado si vamos a hacer un buen acuerdo; de lo contrario, no creo que se pueda negociar un buen trato. Me gustan los acuerdos bilaterales”, y como antecedente mencionó su decisión de abandonar el Acuerdo Transpacífico, el cual, dijo “hubiera sido una versión a gran escala del referido tratado comercial, un desastre; fue un gran logro detenerlo y hay muchas personas que están de acuerdo conmigo”.

Y con la “solución” también el trapito de la limpieza: “son preferibles los acuerdos bilaterales; puedes hacerlo de esta manera y hacer muchos más negocios, y si no funciona con un país les da una notificación de 30 días, y renegocias o no lo haces”. En cualquiera de los casos, dijo, “Estados Unidos va primero”.

Quien por primera vez se puso un poquitín bravo fue el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, quien dijo que, “sin duda, hay vida después del TLCAN”, aunque erró el tiro: “dependerá en gran medida de la convicción de los mexicanos para fortalecerla, definirla y de que pongan en su justa dimensión el reto, además de que hay números concretos que demuestran que la situación puede ser manejable si Estados Unidos se retira del acuerdo, lo cual incluso dijo que da fortaleza a México en la renegociación”.

Desde los tiempos de su campaña electoral, el salvaje de la Casa Blanca dejó en claro que México y sus habitantes le valen un cacahuate, por lo que la alegre versión de Guajardo no aguanta a mínima prueba, pues desde hace dos décadas y pico el gobierno mexicano (de Salinas a EPN) decidió poner todos los huevos en la misma canasta, y esa cesta se llama TLCAN y la Casa Blanca es quien decide si la rompe o no.



Continúa en siguiente hoja

Fecha 11.10.2017	Sección Economía	Página 26
---------------------	---------------------	--------------

Y el secretario de Economía planteó otra quimera: “Estados Unidos es quien está estirando la liga, y si no le parece suficiente la posición que México, está dispuesto a mantenerse en la mesa de renegociación; obviamente los que se van a levantar serían ellos”. El gobierno de Trump ha estado poniendo “fuegos de artificio”, lo que incluso ha provocado la inconformidad de su propio sector privado.

Entonces, “existe la posibilidad de que México... mantenga una posición firme, clara y constructiva... el tratado seguirá con Canadá, independiente de que Estados Unidos quiera denunciarlo” (*La Jornada*, Susana González). Y Trudeau, muerto de la risa, acercándose a un acuerdo bilateral con los gringos. El gobierno peñanietista se mantiene instalado en la negación y la falsa creencia de que el acuerdo trilateral es de “amigos” y “socios”. Pero donde parece existir más sensibilidad en torno de

una eventual ruptura del acuerdo trilateral es entre los empresarios gringos, quienes por medio de la Cámara de Comercio de Estados Unidos advierten que la Casa Blanca puede llevar las “negociaciones” al “colapso”.

De acuerdo con un despacho de la agencia Reuters, el presidente del referido organismo, Thomas Donohue, advirtió que en la mesa de negociaciones del TLCAN “hay varias propuestas de píldoras venenosas que podrían acabar con todo el acuerdo, todas innecesarias e inaceptables. La amenaza a la existencia del tratado es una intimidación para nuestra asociación, nuestra vitalidad económica compartida y claramente la seguridad de las tres naciones”.

Con ese terso ambiente, hoy comienza la cuarta ronda de “negociaciones”, en la que México aparece como el eslabón más

débil y el más dañado si el primitivo decide abandonar el parque de diversiones.

Y entre amenazas y frases de ocasión, el Fondo Monetario Internacional (FMI) decidió “incrementar” –por llamarle así– su pronóstico de crecimiento económico para México en 2017, con todo y la eventual ruptura del TLCAN. Tal estimación “creció”... dos décimas de punto porcentual (de 1.9 a 2.1 por ciento), aunque el organismo reconoce que la economía mexicana es “fuertemente dependiente de la estadounidense”. Pero todo lo que sube tiende a bajar, de tal suerte que el FMI redujo su pronóstico 2018 en la misma proporción que la “aumentó” para el presente año.

LAS REBANADAS DEL PASTEL

Para documentar nuestro optimismo, ayer el tipo de cambio concluyó la jornada financiera en 19.10 pesitos (Banamex) por billete verde.

GOOGLE ABRE CONVOCATORIA PARA PRÁCTICAS EN CDMX



Icono de Google en un teléfono móvil. Universitarios mexicanos podrán postularse, a partir de este martes, para participar en el Programa de Prácticas de Google (Google Business Internship Program), en el que 15 estudiantes serán seleccionados para trabajar durante seis meses en las oficinas de la compañía en la Ciudad de México. La convocatoria está abierta a jóvenes que cursen en universidades públicas y privadas del país, próximos a concluir sus estudios, entre diciembre de 2018 y junio de 2019. Un requisito indispensable es dominar el idioma inglés (escrito y oral). Las postulaciones se deben realizar en el sitio www.google.com/students-jobs & Internships-Mexico City ■ Foto Ap

cfvmmexico_sa@hotmail.com

Fecha 11.10.2017	Sección Opinión	Página 2
----------------------------	---------------------------	--------------------

NADA PERSONAL, SOLO NEGOCIOS

BÁRBARA ANDERSON

barbara.anderson@milenio.com • Twitter: @ba_anderson



Colegio Edron: los misterios después del sismo

Mientras todos los ojos están sobre el colegio Enrique Rébsamen y las irregularidades que lo llevaron al colapso, a unos kilómetros de ahí, en el colegio británico The Edron Academy reina la incertidumbre. Desde el 19-S está cerrado, con serias afectaciones edilicias y sin claridad cómo seguirá el año lectivo de sus más de 800 alumnos.

“Está muy mal la estructura. Como buena A.C., debería hacer público el dictamen postsismo, algo que no han hecho”, explica el papá de una alumna de preparatoria que pidió mantener su anonimato. Nadie quiere hablar *on the record* de lo que pasó en el Edron: ni los padres ni las autoridades. Algunos armaron un chat en WhatsApp, donde buscan soluciones a sus dudas. Hasta ahora solamente han recibido *mails* del director —Eamonn Mullally— sin muchos detalles concretos y el Consejo del colegio aún no emite un dictamen.

Los padres están en ascuas: han avisado sobre el reinicio de clases para el próximo 16 de octubre en distintos espacios por plantel —algunos en el Club Japonés, otros en el Colegio Seltik—, mientras que kinder, secundaria y preparatoria regresarán a otros espacios dentro del Edron, pero sin haber demostrado antes los resultados de la auditoría física del inmueble. La desconfianza ha puesto a muchos a dudar en mandarlos ante tanta opacidad o de

plano buscar otras escuelas adonde cambiar a sus hijos.

“La mitad del colegio se cayó y de milagro no hubo muertos”, dice la mamá de una alumna de preparatoria que está buscando alternativas en esa zona del sur de la ciudad.

No es un colegio más: es uno de los más caros donde por año se pagan hasta 132 mil pesos, por 10 meses de colegiatura e inscripción.

“A la hora del sismo, el kinder estaba casi todo afuera. Subí por mi hijo, bajamos las escaleras y fuimos al área de seguridad. Pero estábamos a 5 metros del edificio que se balanceaba y los policías cerraron las puertas para que no salieran los niños. Una vez que terminó el temblor nos dejaron salir, pero ya no regresamos ni por las mochilas”, contaba otro padre.

“Hemos reclamado mil veces para que entreguen los resultados de la auditoría de la obra y los dictámenes estructurales, y nada”, agrega la mamá de secundaria.

Busqué a Ernesto Piedras, presidente del Consejo para aclarar estas versiones y me confirmó que no han salido a dar información hasta tener un panorama completo, a pesar de que ya pasaron 22 días desde el sismo.

Las dudas sobre cómo debe ser el transparente funcionamiento de una institución educativa de este prestigio ocupan el lugar que deja el silencio de sus autoridades y de la SEP.





Sí hay vida después del TLCAN, pero no será fácil

Desde luego, la amenaza de Trump es uno de los factores que mantiene deprimido al peso...

En la víspera de la 4ª Ronda de negociaciones del TLCAN que inicia hoy en Washington tanto el secretario de Economía, **Ildefonso Guajardo**, como el secretario de Relaciones Exteriores, **Luis Videgaray**, reconocieron la posibilidad de que no lleguen a buen término las negociaciones.

Sí hay vida después del TLCAN, dijo **Guajardo** quien, sin embargo, reconoció que es un reto y reiteró que si Estados Unidos se levanta de la mesa no podrá esperar que México siga cooperando en otros temas como seguridad y migración: mientras que al comparecer ante el Senado, **Videgaray** dijo que México es más grande que el TLCAN y sólo permanecerá en el Tratado si las negociaciones son favorables.

Ambos funcionarios respondieron así a la nueva amenaza de **Donald Trump**, quien ayer en una entrevista para la revista *Forbes*, dijo que al igual que Estados Unidos decidió no continuar con el Acuerdo Transpacífico (TPP), es preferible salir del TLCAN y firmar acuerdos bilaterales.

Las declaraciones de **Trump** demuestran su gran ignorancia y proteccionismo porque el TPP no era un TLCAN a gran escala como lo denominó, sino la oportunidad de crear uno de los bloques comerciales más fuertes y grandes del mundo que podría enfrentarse a China.

Lo que tampoco reconoce **Trump** es que México no aceptará un acuerdo bilateral en condiciones desfavorables y tanto el gobierno como el sector privado prefieren que el comercio con Estados Unidos se rija bajo las reglas de la OMC, sujeto a aranceles que tendrían un impacto negativo no sólo para nuestros exportadores, sino también para los consumidores de Estados Unidos.

Desde luego, la amenaza de **Trump** es uno de los factores que mantiene deprimido al peso, pues continuó ayer deprimido frente al dólar.



Fecha 11.10.2017	Sección Dinero / Falla de origen	Página 6
----------------------------	--	--------------------

ciándose frente al dólar, que cerró en 18.90 en el mercado interbancario y al menudeo llegó a cotizarse hasta en 19.10 pesos.

ENERGÍA, OTRO TEMA DISCREPANTE

La 4ª ronda del TLCAN será en verdad completa porque se espera que ahora sí inicie la discusión sobre los temas

más álgidos como reglas de origen, solución de discrepancias y la propuesta de renegociar el tratado cada cinco años.

El secretario de Economía, **Ildefonso Guajardo**, reconoció que en la 3ª Ronda no se cerraron algunos capítulos que se veían sencillos. De hecho, sólo se cerró el de pymes.

Y a los temas polémicos hay que añadir el agropecuario, laboral y ahora también el sector energético, porque **Guajardo** informó que en la Ronda de Ottawa, Estados Unidos pretendió modificar lo negociado en el TPP sobre empresas propiedad del Estado, lo que podría afectar no sólo a Pemex, sino a las empresas estadounidenses que ya están asociadas con Pemex e invirtiendo en México.

El equipo mexicano llegará hoy con información que pretende convencer de que sus propuestas serían contraproducentes para Estados Unidos, tanto como darse un balazo en el pie. El problema es la incertidumbre de que lo negociado por los equipos técnicos vaya a ser realmente respetado por **Trump** quien no escucha ni a los empresarios como **Tom Donohue**, presidente de la US Chamber of Commerce quien ayer defendió en México al TLCAN como un mecanismo para preservar el crecimiento, empleos y competitividad.

2 MIL 700 MDP DEL BONO CATASTRÓFICO

Como ya había anticipado la subsecretaria de Hacienda, **Vanessa Rubio**, México recibirá 150 millones de dólares, aproximadamente 2 mil 700 millones de pesos del Bono Catastrófico que fue renovado el pasado 4 de agosto. Los recursos, como también ya se había informado, se canalizarán al Fondo de Desastres Naturales (Fonden).

Después del sismo del 7 de septiembre, la Secretaría de Hacienda inició el proceso de activación del Bono Catastrófico y la agencia verificadora confirmó que sí se cumplieron para su activación o pago, los parámetros de epicentro, profundidad e intensidad del sismo.

El Bono Catastrófico cubre hasta 150 millones de dólares para sismos; 100 mdd para huracanes en el océano Atlántico y 110 mdd para el Pacífico.

Adicionalmente a este Bono, el Fonden cuenta con 8 mil 243 mdp y un seguro adicional de exceso de pérdidas de 5 mdp. Si bien es un respiro importante para las finanzas públicas, los recursos son insuficientes para cubrir los 38 mil millones de pesos proyectados para la reconstrucción de Chiapas y Oaxaca tras el sismo del 7 de septiembre a los que hay que añadir los costos del S19 en Guerrero, Tlaxcala, Puebla, Morelos, Estado de México y CDMX.

Las declaraciones de Trump demuestran su gran ignorancia y proteccionismo porque el TPP no era un TLCAN a gran escala.



MIÉRCOLES / 11 / 10 / 2017
HERALDODEMEXICO.COM.MX

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

#OPINIÓN



SE IMPONE BUY AMERICAN DE TRUMP EN TLCAN, IMPORTACIONES ACOTADAS O RUPTURA Y URGENTES NUEVOS CAMINOS

ALBERTO AGUILAR

**Ferrocarril del Istmo en riesgo por hurtos, alarma, la AMF y más de una gestión; Interjet otro ajuste, puntualidad y deuda; hoy IP con diputados para lo fiscal*

E N ESTA CUARTA ronda del TLCAN que inicia hoy en Washington se da por un hecho que el equipo de EU comandado por **Robert Lighthizer** va a presentar ahora sí buena parte de sus requerimientos a México.

Muchos estarán a contracorriente de facilitar el libre comercio y más en la línea del proteccionismo que impulsa **Donald Trump**.

Desde que concluyó la reunión de Ottawa la película comenzó a ser más nítida para el equipo negociador que encabeza ECONOMÍA de **Ildefonso Guajardo** y la IP, en este caso el CCE de **Juan Pablo Castañón** y el “cuarto de junto” a cargo de **Moisés Kalach**.

El gobierno estadounidense ha reiterado su interés de terminar con el TLCAN. En los últimos días aunque muchas multinacionales han puesto el grito en el cielo, la respuesta ha sido nula. Prevalece la visión del “Buy American” que sostiene los grupos radicales a los que representa Trump.

No se descarta que nuestros negociadores tengan que “encorchetar” muchas de las propuestas por venir y con ello el escenario para una ruptura se hará más cercano. Hasta nuestro supuesto aliado Canadá, comienza a deslindarse para pertrechar sus intereses.

Vicente Gómez Cobo, presidente de

Continúa en siguiente hoja



Fecha 11.10.2017	Sección Mercados	Página PP-33
----------------------------	----------------------------	------------------------

FEMELECHE y miembro del CNA no ha faltado a ninguna de las rondas. Ahora mismo ya está en Washington para seguir de cerca lo concerniente a su rubro.

Coincide en que EU se dirige a propiciar para México un esquema de administración de importaciones. En la parte agropecuaria quedó claro al plantear sólo requerimientos temporales para hortalizas y frutas.

La oferta que de inmediato rechazó el CNA que preside **Bosco de la Vega**, incluso contempla la fijación de aranceles y cupos, similar a lo del azúcar.

En ese escenario México podría optar por aceptar esa fórmula, aunque ya nada tendría que ver con el actual TLCAN.

Además hay que considerar los escollos por venir para las manufacturas que son el grueso de nuestras exportaciones a ese mercado.

EU quiere reglas de origen que privilegien hasta en 50% su producción. Se plantean también aranceles para los textiles, industria que no estaba en la mira. Se insiste en que las controversias sólo se diriman bajo las leyes estadounidenses, amén de todo el capítulo laboral que empujó Canadá.

El otro camino es la ruptura del TLCAN para administrar las importaciones, pero bajo la óptica de la OMC, lo que beneficia a México como la nación más favorecida.

Lo que es un hecho es que el horizonte comercial de México va a cambiar y ya desde ahora nuestras empresas tendrían que buscar nuevos derroteros en el contexto de la modernización del TLC con la UE, la ampliación de los acuerdos con

Brasil y Argentina y otros caminos con miembros del TPP como Japón, Australia, Nueva Zelanda, e incluso naciones como China y Corea.

La FEMELECHE hace ver que en las exportaciones que México realiza a EU por 294 mil millones de dólares, 45 empresas significan el 50%, y que en el nuevo contexto pese a las vicisitudes se abrirán oportunidades para muchas compañías y productores que no necesariamente participan en las actuales cadenas productivas.

Así que ya no hay tiempo que esperar. Si se opta por la ruptura sólo habrá una pausa de seis meses más el lapso que le tome a EU subsanar el comercio que hasta ahora ha abonado México. La hora de las definiciones.



**ROBERT
LIGHTHIZER**

ASÍ COMO EL robo del autotransporte de carga ha dado un brinco del 100% este año, por lo que la CANACAR que preside **Rogelio Montemayor** y que lleva **José Refugio Muñoz** empuja un Consejo Nacional de Seguridad, también para los ferrocarriles la situación se ha vuelto dramática, sobre todo en el sureste, Veracruz e incluso Puebla. En el puerto jarocho hay buques y tolvas que no se descargan por la situación. El Ferrocarril del Istmo que comanda **Gustavo Baca** es de los más afectados, ya que sus máquinas viajan a velocidades limitadas. Hasta podría dejar de operar. Como se sabe el flagelo también afecta a Ferromex que lleva **Alfredo Casar** y hay gestiones ante distintas instancias, esto es SEGOB, SEDENA, Policía Federal. La propia AMF que dirige **Iker de Luisa** tiene en el tintero propuestas legislativas para endurecer las penas. Así que la impunidad a todo lo que da.

Fecha 11.10.2017	Sección Mercados	Página PP-33
----------------------------	----------------------------	------------------------

RESULTA QUE EN Interjet que preside **Miguel Alemán** y que lleva **José Luis Garza** hay diversos ajustes en su estructura. Hace algunas semanas hubo cambios en las direcciones comercial y de mercadotecnia, y esta semana fue removido su director de seguridad operacional, en este caso **Benjamín Mejía**. Esta es de las compañías que más problemas tiene en su puntualidad, especialmente en el AICM de **Alexandro Argudín**. Ya también algunas firmas como HSBC remarcan su nivel de apalancamiento.

CCE planteará sus propuestas fiscales para 2018 ante la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados que lleva **Gina Cruz Blackledge** se pospuso para hoy. Además del órgano cúpula representado por **Pablo Mendoza**, también estarán CONCAMIN de **Manuel Herrera**, CONCANACO de **Enrique Solana**, CNA que lleva **Luis Fernando Haro**, COPARMEX, AMCHAM, AMIA, AMDA, AMIB y algunas ONGs como El Poder del Consumidor que preside Alejandro Calvillo que ante los rumores de nuevas alzas con el IEPS volvió a la carga.

LE PLATICABA QUE la reunión en la que el

ALBERTOAGUILAR@DONDINERO.MX
@AGUILAR_DD

MUCHOS
ESTARÁN EN
CONTRA DE
LA POLÍTICA
PROTECCIO-
NISTA QUE
BUSCA TRUMP

Fecha 11.10.2017	Sección Mercados	Página 29
----------------------------	----------------------------	---------------------



UN MONTÓN DE PLATA

#OPINIÓN

5 MALAS NOTICIAS PARA MÉXICO DEL REPORTE DEL FMI

Alerta del crecimiento de una visión proteccionista, y apunta que podría reducir el comercio y la inversión

CARLOS MOTA

E

l día de ayer el Fondo Monetario Internacional (FMI) liberó su famoso World Economic Outlook, un reporte que todos los economistas esperan para tener una guía del crecimiento económico en todo el mundo y en México. El reporte de ayer conlleva especiales retos para México,

por las siguientes razones:

Primera. En este reporte ya no se habla de una situación de crisis económica global como la que teníamos hace unos cuatro años. De hecho, una frase clave del reporte es: “la subida global de la actividad económica se está fortaleciendo”. El Fondo señala que el peor año en cuanto a actividad económica pasó; fue 2016, y que ahora se proyecta que el crecimiento global se “eleve a 3.6 en 2017 y a 3.7 por ciento en 2018”. ¿Por qué es esto una mala noticia para México? Porque el pronóstico del PIB para nuestro país fue recortado a 1.9 por ciento para el próximo año. Es decir: mientras el mundo crecerá más, nosotros creceremos menos.

Segunda. El Fondo asume que Estados Unidos crecerá una décima de punto porcentual menos este año y el próximo, y cambió su premisa de una política fiscal agresiva por una de continuidad fiscal, asumiendo por lo pronto que no hay cambios. Esto podría explicar que México tampoco crecerá con vigor, dada la alta dependencia con Estados Unidos, y desafortunadamente tiraría por la borda el argumento

de que las reformas estructurales nos empezarán a dar un impulso tras varios años de su aprobación. La realidad es que creceremos débilmente, ni siquiera alcanzando la tendencia global.

Tercera. El FMI estima que ciertas economías emer-

**LA REALIDAD
ES QUE
CRECEREMOS
DÉBILMENTE**

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2
\$ 64985.00
Tam: 317 cm2

Fecha 11.10.2017	Sección Mercados	Página 29
----------------------------	----------------------------	---------------------

gentes podrían empezar a tener mayor vigor económico, pero no pone a México entre ellas. De hecho, al grupo de las emergentes les elevó el pronóstico para el próximo año una décima de punto porcentual, mientras a nosotros nos lo bajó en la misma proporción para 2018. Entre los países emergentes que el Fondo cree que empezarán a crecer un poco más –a diferencia de México–, están Turquía, Brasil y Rusia.

Cuarta. En China hay un riesgo latente, consistente en que esa economía se basa cada vez más en servicios y consumo; en una trayectoria ascendente de la deuda; y en un pobre espacio fiscal. El Fondo advierte: “A menos que las autoridades chinas contrarresten los riesgos asociados a una expansión del crédito, estos factores implican una probabilidad mayor de una dura desaceleración de la economía de China, con adversas repercusiones internacionales”.

Quinta. El fondo alerta, nuevamente, del crecimiento de una visión proteccionista del mundo, y apunta que esto podría “reducir el comercio y los flujos de inversión inter-fronteras”.

TLCAN SIN CONSUMIDOR

El consumidor mexicano es ya el último personaje mencionado en las discusiones del TLCAN. Ahora todo se enfoca en los agricultores. Y los demás... ¿ya no contamos?

MOTACARLOS100@GMAIL.COM
@SOYCARLOSMOTA